
Новость греет... ...и не греет

Рубль оказался 
самой стабиль-
ной валютой 
среди валют 
развивающихся 
стран на фоне 
недавней во-
латильности . 
Об этом заяви-
ла первый за-

меститель председателя Центробанка Ксения 
Юдаева в кулуарах Международного финансово-
банковского форума.

От «НВ»: Особенно радует, что свою стабильность 
рубль удерживает среди валют третьих стран.

выходит
совместно
с еженедельной 
газетой
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новый вторник 
Как сообщил журнали-
стам представитель Ген-
прокуратуры Александр 
Куренной, в январе и 
феврале количество 
преступлений корруп-
ционной направленно-
сти в России выросло на 8 процентов по сравне-
нию с аналогичным периодом 2018 года. При этом 
число случаев получения взяток выросло почти 
на 30 процентов, дачи взяток — на 37,3 процента.

От «НВ»: Предлагаем упразднить все существую-
щие министерства, а на их базе образовать Ми-
нистерство коррупционных дел, ибо других дел 
в России просто нет.

Международный фестиваль 
искусств «Славянский базар 
в Витебске-2019» пройдет 
с 11 по 15 июля, а готовить 
его будет обновленная ко-
манда под руководством 
Глеба Лапицкого. 
Об этом сообщил министр 
культуры Белоруссии 
Юрий Бондарь на пресс-
конференции в Минске.

Новинок ожидается немного, 
но они более чем заметные. Так, 
например, традиционный и един-
ственный День молодежи сменят 
сразу несколько таких Дней, под-
черкнул Юрий Бондарь, а к почи-
тателям Базара вернутся хорошо 
забытые джазовые вечера.

Кроме того, организаторы 
фестиваля в Витебске при про-
ведении «Театральных встреч» 
намерены отказаться от антре-
призных спектаклей и показы-
вать полноценные постановки. 
Хотя в целом, отметил министр, 
«Славянский базар» нужен, 
«чтобы на нашей земле зажига-
лись новые звезды». Поэтому, 
безусловно, зрителей вновь по-
радуют конкурс молодых ис-
полнителей и такой же конкурс 
среди детей.

В свою очередь, директор 

«Славянского базара» Глеб Ла-
пицкий отметил, что необычным 
на сей раз станет не только сам 

формат фестиваля, но и отдель-
ные его компоненты, в том чис-
ле масштабные мероприятия на 

площади Победы («мы называем 
их фестивальным опен-эйром»), 
ночные театральные показы, 

фестивали автозвука и кавер-
бенда.

По словам Глеба Лапицкого, 
детское жюри фестиваля возгла-
вит популярный шведский певец 
Боссон (настоящее имя Стаффан 
Ульссон. — Ред.), а компанию 
ему (в смысле географии прожи-
вания) составит известная поп-
группа Ace of Base.

К числу новинок «Базара» мож-
но, безусловно, отнести выступле-
ние на нем команд из Высшей 
лиги КВН, о чем сообщил дирек-
тор Международной телевизион-
ной лиги Международного союза 
КВН Сергей Сербун.

Причем, по его словам, высту-
пления запланированы на основ-
ной площадке фестиваля — в Лет-
нем амфитеатре, а участвовать в 
программе КВН в Витебске будут 
и белорусские, и российские кол-
лективы.

Но самую главную новость 
Глеб Лапицкий, похоже, оставил 
на десерт. Уже под занавес встре-
чи с журналистами он признался, 
что, несмотря на очевидную цель 
организаторов «Базара» выйти на 
самоокупаемость, они сделают 
все, чтобы не убить душу фести-
валя.

Ольга КУЗИНА

 Накануне события

Чтобы зажигались 
новые звезды…

Эмблема фестиваля-2019; так открывался «Славянский базар в Витебске» в прошлом году.

Пришло 
время сидеть

Басманный рай-
онный суд Москвы 
отправил под домаш-
ний арест на срок 
до 27 мая 2019 года 
бывшего губернатора 
Хабаровского края 
Виктора Ишаева, об-
виняемого в мошен-

ничестве в особо крупном размере.
Как уточняет «Интерфакс», Ишаев бу-

дет находиться под арестом по месту ре-
гистрации в Москве без права выходить 
на прогулки.

Ранее стало известно, что Ишаев не 
признает свою вину. Он заявил, что его 
несправедливо обвиняют в хищении 5 
миллионов рублей, совершенном за пять 
лет. По словам бывшего губернатора, 
данная сумма является лишь частью его 
зарплаты.

О задержании Ишаева в Москве со-
общалось в четверг утром. Позднее си-
ловики провели обыски в правительстве 
Хабаровского края. Отмечалось, что все 
прошло «тихо и спокойно».

В отношении бывшего губернатора 
возбуждено уголовное дело о хищении 
средств компании «Роснефть». Он об-
виняется в совершении преступления, 
предусмотренного частью 4 статьи 159 
УК РФ («Мошенничество в особо крупном 
размере»). С 2013 по 2018 год он занимал 
должность вице-президента компании.

Максим БРУНОВ

 Персоналии

Степана Цымбала, при-
званного из Краснодарско-
го края, нашли со связан-
ными скотчем руками и 
полиэтиленовым пакетом 
на голове, а в воинской ча-
сти уверяли, что у парня 
остановилось сердце.

Родители Степана создали 
на сайте Change.org петицию, 
требуя найти и наказать на-
стоящих убийц сына.

«Должны полететь шапки, 
начиная с высшего командно-
го состава. Надо, чтобы нака-
зали настоящих виновников 
произошедшего, а не повесили 
вину на какого-нибудь бедного 
солдатика», — пишут авторы 
петиции.

Солдаты 
продолжают 
гибнуть

«К сожалению, сейчас мы на-
блюдаем заметный откат назад 
по всем позициям, которые еще 
недавно презентовались обще-
ственности как «улучшения» в 
области военной службы. Ми-
нистерство обороны перестало 
публично озвучивать и разме-
щать на своем сайте данные о 

количестве погибающих каж-
дый год российских военнослу-
жащих, — отмечает Вероника 
Марченко, руководитель фонда 
«Право матери». — И снова в 
наш фонд идет поток обращений 
в связи с гибелью призывников 
от халатности при оказании или, 
точнее сказать, неоказании ме-
дицинской помощи в армии. Се-
мьи погибших находятся в роли 
жалких просителей, им хамят, 
недоназначают положенные по 
закону выплаты, «посылают» в 
суд, заведомо рассчитывая на то, 
что простые люди не имеют ни 
знаний, ни денег на адвокатов».

Оценивая потери, Вероника 

Марченко замечает: «Мы по-
прежнему думаем, что речь 
идет о нескольких тысячах че-
ловек в год, считая всех умер-
ших от запущенных заболева-
ний, всех «пропавших без ве-
сти», всех якобы покончивших 
жизнь самоубийством, а также 
жертв иных обстоятельств ги-
бели из-за военной службы».

Глава фонда «Право мате-
ри» рекомендует безутешным 
родителям, потерявшим в ар-
мии своих сыновей, ходить не 
к «экстрасенсам» и платным 
адвокатам, упуская шансы, а 
бороться за свои права в суде. 
За 2018 год фонд защищал се-

мьи погибших срочников в 90 
судебных процессах, и 90% дел 
выиграли сразу, в первой ин-
станции.

Например, в конце 2018 года 
фонду удалось выиграть у Ми-
нобороны России дело отца по-
гибшего военнослужащего Иго-
ря Синявского. В здании штаба 
случился пожар, погибли шесть 
военнослужащих. Игорь Синяв-
ский мучительно скончался 
через неделю. Позже пригово-
ром суда командир воинской 
части был признан виновным в 
халатности. Отец Игоря Синяв-
ского, а также мать Владимира 
Боровикова (одного из сгорев-
ших солдат) по решению суда 
получили компенсацию — 1,5 
млн рублей.

А Европейский суд по пра-
вам человека сейчас рассма-
тривает страшное дело об изъя-
том из тела солдата Александра 
Шерера сердце.

Саша погиб на военной базе 
российских войск в Армении, 
родителям сообщили, что от 
острого инфаркта. Но когда се-
мья решила сделать независи-
мую экспертизу, то оказалось, 
что из тела сына изъято сердце 
без ведома родственников.

Небоевые потери
Очередная гибель военнослужащего всколыхнула общественность

(Окончание на 2 стр.)



Арсений Левинсон, юрист пра-
возащитной инициативы «Граж-
данин и армия», отмечает, что в 
армии по-прежнему много про-
блем: «Это и неуставные отноше-
ния, и насилие со стороны коман-
диров, неоказание медицинской 
помощи, вымогательства, побо-
ры. Конечно, ситуация лучше, 
чем 10 лет назад, но по-прежнему 
каждый год срочники умирают 
от пневмонии, имеются случаи 
доведения до самоубийства, не 
говоря уже о питании и бытовых 
условиях. Кроме того, небоевые 
потери в армии скрываются, это 
тоже говорит о том, что в армии 
не все в порядке».

Без свободы слова
Тем временем окончательное 

чтение в Госдуме прошел законо-
проект, запрещающий военнослу-
жащим пользоваться телефона-

ми, а еще писать что-то в соцсетях 
о своей службе.

Правда, запрещают пользо-
ваться не всеми гаджетами — 
запрет касается смартфонов и 
других устройств, в которых есть 
фотоаппарат, диктофон, выход в 
интернет. А кнопочными телефо-
нами пользоваться будет можно.

«Однако вне зависимости от 
технологий у военнослужащих, 
безусловно, должна быть реаль-
ная возможность оперативно сооб-
щить о нарушениях в прокуратуру 
или связаться с родителями», — 
напоминает Вероника Марченко.

«Из Конституции и закона о 
государственной тайне следует, 
что информация о фактах нару-
шения прав и свобод человека 
не может быть ограничена и за-
секречена. Но в данном законе 
ничего про это не говорится. 
Получается, теперь военнослу-
жащих будут убеждать, что они 
не имеют права разглашать ин-
формацию о нарушении их прав, 
ведь эта информация о служеб-

ной деятельности и раскрывает 
их принадлежность к военнос-
лужащим, — отмечает Арсений 
Левинсон. — И теперь военнос-
лужащие, которые борются за 
свои права, будут привлекаться 
к дисциплинарной ответственно-
сти и увольняться из армии. Те 
же, кто проходит военную служ-
бу по призыву, подвергаясь на-
силию со стороны командиров, 
поборам, вымогательствам, кому 
не оказывается медицинская по-
мощь, будут бояться предавать 
эти факты огласке. Мы призы-
ваем родственников военнослу-
жащих не бояться обращаться в 
СМИ и правозащитные организа-
ции с фактами о нарушениях».

Альтернатива есть!
Альтернативная гражданская 

служба (АГС) пока еще не очень 
популярна, военкоматы неохотно 
соглашаются с желанием юношей 
заменить военную службу на АГС. 
И до сих пор распространяется де-

зинформация об альтернативной 
службе, что туда можно попасть 
только по религиозным убеждени-
ям или это будет тяжелая участь 
«выносить утки».

Хотя это вовсе не так, любой 
молодой человек может заявить о 
своем желании проходить служ-

бу альтернативно, упор надо де-
лать на то, что нет желания брать 
в руки оружие.

И это может быть та работа, ко-
торая близка по увлечениям (не 
только в больницах, но, напри-
мер, на почте, в других организа-
циях, есть даже варианты работы 
в зоопарке с животными). Само-
стоятельно выбрать не дадут, но 
специальность учтут. Срок АГС 
составляет 1 год и 9 месяцев.

Евгения КУЗНЕЦОВА
Фото: ТАСС/А. Рюмин

Международная организация 
оценки авиационного сер-
виса Skytrax опубликовала 
рейтинг лучших аэропортов 
мира в 2019 году. В рейтинг 
попали российские аэро-
порты Домодедово и Шереме-
тьево, занявшие 80-е и 63-е 
места соответственно.

Российское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) опубликовало годо-
вой отчет с иллюстрацией, на кото-
рой была показана разница между 
употребляющими и не употре-
бляющими допинг спортсменами. 
Запись иллюстрирует картинка, на 
которой тренер держит отрублен-
ную голову спортсмена с медалью.
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Небоевые потери
(Окончание. 

Начало на 1 стр.)

А кому-то 
ни холодно, 
ни жарко

Самые заметные публикации 11-го номера «НВ» 
— с точки зрения постоянного читателя еже-
недельника.

Аж 39 оттенков безысходности для Украины насчи-
тал Семен Кундецкий в материале, открывающем 11-й 
номер «НВ». К выходу следующего номера, скорее все-
го, что-то уже прояснится на политической арене в не-
залежной. Подождем.

Про интересную дружбу сотрудников МВД, при-
чем в разных регионах страны, с работниками службы 
сервиса и представителями малого бизнеса поведал в 
«Картинках из глубинки» Леонид Греков. Причем по-
следним приходится расплачиваться за дружбу «борзы-
ми щенками».

О загадочных «Черных дырах ЖКХ», в которых не могут 
разобраться даже такие всесильные структуры, как ФАС, 
в своем материале рассказал Павел Максимов. Бывший 
главный спортсмен страны решил и тут поставить свои 
собственные рекорды. После прочтения материала Андрея 
Князева «Как повысят пенсии по распоряжению Путина» 
уж и не знаю, то ли радоваться грядущему «повышению» 
пенсии, то ли просто махнуть рукой и не париться, как со-
ветуют депутаты ГД. Там, наверху, им все равно ни жарко 
и ни холодно.

На борьбу с навязчивой рекламой призывает в своем 
материале Сергей Теплов. И рассказывает, как с ней ве-
дут борьбу в разных городах нашей страны.

Виктория Безуглова порадовала своих коллег хороши-
ми новостями от Натальи Голосновой в своем материале 
«Журналисты тоже нуждаются в защите».

И нет в стране главней вопросов — в котором часу 
вставать и спать ложиться. И в какую сторону крутить 
часовые стрелки? Других выводов из материала Андрея 
Князева «Опять двадцать пять…», пожалуй, и не сдела-
ешь. Владимир Волков сообщил приятную новость — в 
Германию аисты весну принесли. А вот на Кубани на 
цветущие абрикосы и алычу весна решила насыпать 
снега. Такая вот она у нас — краснодарская весна. Кому 
мать, а кому и мачеха…

Галина КОРОЛЕВСКАЯ|
домохозяйка|

КРЫМСК

 Свежая голова

Читайте весь номер на сайте 
nvtornik.ruNB!

Нет в России товара, рост 
цен на который вызывал 
бы такую бурную реакцию, 
чем бензин. Для россиян 
расходы на него становят-
ся едва ли не важнее, чем 
цены на хлеб.

Поэтому резко подскочив-
шая прошлой весной стоимость 
литра автомобильного топлива 
вызвала бурю негодования у 
населения. И сколько бы кто 
ни бурлил по этому поводу и ни 
пытался исправить положение дел, 
бензин не желает снижаться в цене.

Про падение его стоимости на ко-
пейку или даже на целых три, о чем 
то и дело сообщает Росстат, даже го-
ворить не стоит. Особенно когда граж-
дане своими глазами чуть ли не еже-
недельно видят повышение цены на 
несколько копеек на стойках АЗС.

Еще в апреле прошлого года сред-
няя стоимость литра АИ-95 составляла 
41,92 руб., а сегодня — 45,33 руб. Рост 
— больше чем на три рубля. Разница 
становится все ощутимее, учитывая, 
сколько литров бензина покупает вла-
делец авто в месяц.

Сейчас машины есть даже у не-
богатых людей. Для них рост цен на 
бензин означает обнищание, лишение 
статуса, а часто просто невозможность 
нормально жить и передвигаться в 
силу расстояний и качества дорог. А 
тут еще и доходы неуклонно падают. 
Того и гляди придется поставить же-
лезного коня на прикол.

Но что бы ни происходило на отече-
ственных АЗС, наших чиновников хле-
бом не корми, дай сравнивать цены на 
бензин в России и в других странах. Дей-
ствительно, топливо у нас по мировым 
меркам дешевое — порядка 70 центов, в 

то время как среднемировая цена — 1,55 
доллара. Но если взглянуть на соотноше-
ние зарплат и стоимости бензина, оказы-
вается, не все так радужно.

Аналитики компании Vivid Maps, 
опираясь на официальные цифры ста-
тистических ведомств 37 стран Евро-
пы и России о средних зарплатах и на 
данные сайта GlobalPetrolPrices.com, 
который отслеживает цены на топли-
во более чем в 150 странах и 250 горо-
дах по всему миру, посчитали, сколь-
ко литров бензина можно купить за 
местную месячную чистую зарплату.

В марте 2018 года больше всего бен-
зина — 3240 литров — мог себе позво-
лить житель Швейцарии. В Финлян-

дии эта цифра уже составила 
1772 литра, в Германии — 1689, 
в Великобритании — 1481 литр. 
Меньше всего заливал в свою 
машину бензина житель Молдо-
вы — 233 литра, немногим боль-
ше — украинец — 236 литров.

Среднестатистический рос-
сиянин мог позволить на свою 
зарплату 1028 литров. Что ж, 
неплохо выглядим на общем 
фоне. Вернее, выглядели.

В марте 2018 года, по данным 
Росстата, на который ссылались 
аналитики Vivid Maps, средняя 

зарплата в нашей стране составляла 42 
364 руб., а литр бензина тогда стоил в 
среднем по стране 41,2 руб. По данным 
нашего статистического ведомства, в 
январе средняя зарплата россиян со-
кратилась до 41 120 руб., а бензин уже 
стоит 45,3 руб.

Получается, что в этом году сред-
ний россиянин на свою среднюю зар-
плату может в среднем купить 907 ли-
тров топлива. Это на 121 литр меньше, 
чем год назад. Как говорится, почув-
ствуйте разницу.

Елена КАЗАНЦЕВА
Фото: Т. Павлова

КСТАТИ ГОВОРЯ. Недавно житель Москвы и живущий в 
Берлине выходец из СССР закупили в один и тот же мартов-
ский день один и тот же набор продуктов каждый в своем 
городе.

Они купили: 1 кг caxapa, 10 яиц, 1 литp мoлoкa, 1 кг мyки, 
1 литp coкa, 1 бyлкy xлeбa, 1 плиткy шoкoлaдa, 1 кг cocиcoк, 1 кг 
мaкapoн, 1 кг пoмидopов, 1кг яблoк, 1 литp пoдcoлнeчнoгo мacлa, 250 
г cливoчнoгo мacлa, yпaкoвкy мяca.

Итого по чекам (в пересчете по текущему курсу): Россия — 1895 руб.; 
Германия — 1800 руб. При этом средняя зарплата в России — пример-
но 42 тыс. руб., а в Германии в пересчете на нашу валюту — 150 тыс. 
Выводы формулировать не будем — надеемся, все грамотные.

NB!

 Вопрос — ребром

Сколько бензина можно 
купить на зарплату?
Хоть автотопливо и растет в цене, мы продолжаем гордиться его 
низкой ценой по сравнению с мировой. Но есть ли для этого повод?
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В Москве задержали 49-летнюю 
местную жительницу, которая об-
маном присвоила деньги в сумме 
5 миллионов рублей за квартиру, 
представившись агентом по прода-
же недвижимости. Подозреваемую 
задержали, хотя к тому моменту 
она уже успела потратить получен-
ные средства по своему усмотрению.

Операторы из «большой четверки» 
получили предложение протести-
ровать оборудование для глубокой 
фильтрации трафика в рамках 
подготовки к принятию законопро-
екта об устойчивом интернете. Речь 
идет о продукте DPI (Deep Packet 
Inspection), который оказался луч-
шим по итогам испытаний.

В России использование гад-
жетов в учебных заведениях 
не регламентируется ни одним 
нормативно-правовым актом. Это 
означает, что школьники по умол-
чанию вправе носить с собой теле-
фоны. Однако в роли ограничите-
ля может выступать устав школы. 
Если он запрещает пользоваться 
мобильным, то на уроках телефон 
должен лежать в портфеле с вы-
ключенным звуком.

В пределах 
здравого смысла

На днях я стала участницей 
очередного интернет-опроса: нуж-
но ли разрешать пользоваться мо-
бильными телефонами в школе? 
И тут же высветились результаты 
голосования: да, без телефона се-
годня никуда — 46%, только при 
условии его отключения во время 
занятий — 44%, нет, ребенок дол-
жен сосредотачиваться только на 
учебе — 10%. Конечно, ни о каком 
профессиональном опросе обще-
ственного мнения здесь речь не 
идет, но показателен сам интерес 
к этой теме, которая не переставая 
бродит в сети. Какую же аргумен-
тацию используют сторонники и 
противники гаджетов в школе?

— Мы разрешаем пользоваться 
сотовыми телефонами, — говорит 
директор одной из школ Москвы. 
(Здесь ждем ответ из департа-
мента на официальный запрос 
редакции) — Но предупреждаем, 
чтобы на уроках была отключена 
громкая связь, никаких звонков 
и оповещений. Часто планшеты 
и смартфоны ребята используют 
по заданию учителя — найти ли-
тературное произведение, исто-
рический факт, варианты задач. 

Это нормальная практика. Все 
должно быть в пределах разу-
много, школа — не ретроградное 
учреждение, которое выступает 
за отказ от цивилизации.

За ценность 
человеческого 
общения!

Свой взгляд на ситуацию у пси-
хологов, которые смотрят на про-
блему гораздо глубже, чем рамки 
понятий разрешить-запретить.

— В настоящее время остро 
встала проблема этики поведе-
ния, этики общения между людь-
ми, у которых есть мобильные 
телефоны. И это не обязательно 
в системе «ученик — учитель», 
просто между людьми, — пояс-
няет свою мысль кандидат пси-
хологических наук Рамиль Гари-
фуллин. — Люди, общаясь друг 
с другом, отвлекаются и смотрят 
в мониторы, и в этом есть некое 
невежество. А монитор выступает 
как некий субъект, который отни-
мает силы, время и внимание. По 
статистике, действительно мно-
гие люди ощущают некое недо-
вольство от этого невежества. На 
этой почве возникают конфлик-
ты не только в системе «учитель 
— ученик», но и в семейных отно-
шениях между супругами, между 
друзьями. Часто встречи между 
учениками проходят в формате 
молчания, поскольку все смотрят 
в мониторы. Молодежь потеря-
ла ценность общения. Молодые 
люди собираются и молча смо-
трят в мониторы. Это своего рода 
шизофрения, когда рядом нет 
живого существа, но человек от-
дается неведомой силе, которая 
прет из мобильника.

Родители 
хотят знать все

Самые пристрастные коммента-
торы интернет-форумов по обсуж-
дению гаджетов в школе — роди-
тели. И мнения полярные. Одни 
согласны с тем, что смартфоны в 
школе отвлекают детей от учебы 
и не надо их доставать из портфе-
ля на уроках. А другие считают, 
что у ребенка должно быть право 
выбора и право защитить себя от 
неадекватных педагогов, которые 
тоже в школах присутствуют. Ви-
деозапись или диктофонная за-
пись оскорблений со стороны тако-
го учителя может помочь ученику 
защитить себя. Сама возможность 

такой записи делает сотрудников 
школ сдержаннее. К тому же это 
право родителя — всегда иметь 
возможность выйти на связь со 
своим ребенком.

Да, развитие современных 
технологий остановить нельзя, 
все что касается «запретить», 
«отнять» уже не работает, долж-
ны быть другие подходы, разу-
мные и рациональные. Это еще 
один вызов для школы, который 
надо решить. Юное поколение 
— оно другое, просто слушать 
параграф из книжки никто не 
хочет, а вот познавать тему, в 
том числе с помощью гаджетов, 
другой вопрос.

Виктория БЕЗУГЛОВА

 Вопрос, конечно, интересный

Разрешить нельзя отнять
Кто и где поставит запятую в этом затянувшемся споре, каждая новая 
волна которого становится жарче предыдущей?

Конфликты между учениками и учителями на почве пользования 
телефонами во время уроков часто становятся достоянием 
гласности, мнения сразу разделяются: одни считают, что запре-
щать детям современные гаджеты в школе — каменный век, это 
же средство познания мира и постоянной связи с родителями! А 
другие уверены, что дети и так слишком много времени уделяют 
смартфонам, пусть хоть в школе переключаются на учебу.

Запрет на использование телефо-
нов учащимися в том или ином виде существует 
в США, Греции, Таджикистане, Азербайджане и 
ряде других стран. Как правило, ученикам разре-
шается приносить телефоны в школу, но нельзя 
доставать их из портфеля на уроках, разговари-
вать по сотовой связи, а также фотографировать 
и вести аудио- и видеозапись. Исключения могут 
составлять особые случаи, например, заболе-
вание у ребенка, при котором ему необходимо 
постоянно поддерживать связь с родителями 

или опекунами. Но в прошлом году французский 
парламент пошел дальше всех — запретил ис-
пользование мобильных телефонов и других 
электронных устройств в начальных и средних 
школах. Действие закона распространяется не 
только на классные комнаты, но и на всю школь-
ную территорию, включая столовую, коридоры 
и двор. Если раньше педагоги могли лишь на-
поминать ученикам о том, что следует убирать 
смартфоны в портфели во время уроков, то по 
новому закону они могут отбирать гаджеты.

NB!

Консультация 
юриста

Вопрос: можно ли забирать у 
учащихся мобильные телефоны 
и другие гаджеты силой?

— Конституция РФ и статья 
209 Гражданского кодекса гаранти-
руют собственнику право владения, 
пользования и распоряжения своим 
имуществом, до тех пор, пока он не 
начнет нарушать права и охраняе-
мые законом интересы других лиц. 
Поэтому отбирать телефоны у 
школьников силой, уносить их куда-
либо, обещая вернуть только роди-
телям — нельзя, это нарушение прав 
ребенка.

Вопрос: может ли учитель 
или администрация школы за-
претить школьнику пользовать-
ся гаджетами на территории об-
разовательного учреждения?

— Да, может. Согласно п. 1 ч. 3 
статьи № 273-ФЗ «Об образовании 
в Российской Федерации» к компе-
тенции школ относятся разработ-
ка и принятие правил внутреннего 
распорядка обучающихся и иных 
локальных нормативных актов. 
При принятии этих нормативных 
актов учитывается мнение советов 
обучающихся и родительского сооб-
щества. Согласно статье 43 данного 
закона школьники обязаны выпол-
нять требования правил внутрен-
него распорядка и иных локальных 
нормативных актов школ. За неис-
полнение или нарушение этих правил 
к ученикам могут быть применены 
меры дисциплинарного взыскания. 
Учитель имеет право сделать за-
мечание, объявить выговор или даже 
(если речь идет о старшекласснике, 
неоднократно нарушавшем поря-
док) поднять вопрос об отчислении 
учащегося из школы.

А как у них?

   Франция запретила смартфоны в школах

Чем больше заботы о на-
селении страны демонстри-
руют наши власти, тем 
сложнее жить гражданам. 
Чем чаще обществу напо-
минают о провозглашенном 
Конституцией социальном 
государстве, тем труднее 
его разглядеть.

Госдума приняла законопроект 
о введении с 1 января 2019 года 
нового порядка расчета социаль-
ных доплат к пенсиям. Они были 
установлены для тех, чей доход 
оказался ниже прожиточного ми-
нимума пенсионера. Вот до этого 
минимума власть и обязана была 
доплачивать гражданину. Хоть 
100 рублей, хоть 5 тысяч.

Но пенсионные выплаты для 
тех, кто не работает, подлежат ин-

дексации. И если после этой про-
цедуры доход пенсионера хоть на 
рубль превысил установленный 
минимум, то социальная доплата 
ему отменялась. Такая была звер-
ская практика.

На нее обратил внимание пре-
зидент в послании Федеральному 
собранию, и парламентарии под-
суетились с законопроектом. Те-
перь пенсионеру сначала добавят 
денег до уровня регионального 
прожиточного минимума и толь-
ко потом эту сумму индексиру-
ют.

Специалисты говорят, что в 
результате люди станут получать 
на две-три сотни больше.

Но сильно радоваться не позво-
ляет то обстоятельство, что поправ-
ки ориентированы именно на ми-
нимум, который составляет 8464 

рубля в месяц. То есть весьма жал-
кую сумму, уложиться в которую 
при постоянном росте тарифов и 
цен, не перекрываемом никакими 
индексациями, равносильно по-
беде в конкурсе на выживание в 
экстремальных условиях.

Однако «победу» эту приписы-
вают тем, кто рисует подобные 
нищенские минимумы.

В парламенте утверждают, что 
благодаря принятому докумен-
ту индексация увеличит доходы 
примерно 4 млн неработающих 
пенсионеров. Прекрасно! Только в 
стране еще примерно 14 млн пен-
сионеров работающих, которым в 
индексации отказано, в том числе 
фракцией «ЕР» в Госдуме, откло-
нившей внесенные поправки. С 
какого бодуна?!

Кабинет министров не будет 

индексировать пенсии, заявил 
министр финансов Антон Силуа-
нов: «Работающие пенсионеры 
имеют более высокие темпы ро-
ста оплаты труда по сравнению с 
нашими прогнозами». В смысле, 
они и так много получают.

Но даже по официальным дан-
ным реальные доходы в стране 
падают уже пятый год, тем более 
у пенсионеров. Растут они только 
у того же Силуанова: непонятно 
за какие заслуги он положил себе 
в месяц почти 2 млн рублей, на 
которые можно обеспечить пен-
сиями 140 человек.

Такую странную индексацию 
практикует правительство.

И самое удивительное, что при 
этом с работающих пенсионеров 
продолжают собирать взносы в 
Пенсионный фонд! Дерут три 
шкуры с малоимущих! Не стесняя 
себя ни стыдом, ни совестью.

Даже замглавы Минтруда 

Алексей Вовченко пытался воз-
звать к разуму коллег: «Когда пен-
сионные права сформированы, 
а человек продолжает работать, 
уже нет смысла делать дальней-
шие взносы в Пенсионный фонд». 
Добавив, что такое решение будет 
дешевле для работодателя и мо-
жет стать стимулом принимать 
на работу пенсионеров.

Но у некоторых чиновников 
нынче со здравым смыслом так 
же, как в стране с социальным 
государством.

Алексей ВОРОБЬЕВ

 Почему?

Об особенностях отечественной индексации
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Лидеру венесуэльской оппозиции 
Хуану Гуайдо, который провоз-
гласил себя временным главой 
государства, запретят занимать го-
сударственные должности сроком 
на 15 лет. Связано это с тем, что у 
оппозиционера не сходятся данные 
о расходах, которые не соответству-
ют получаемым им доходам.

За последние пять лет Украина 
получила от США более 1,3 милли-
арда долларов на развитие армии. 
Об этом рассказал пресс-секретарь 
Пентагона Эрик Пахон. По его 
словам, эти деньги были выделены 
на укрепление обороноспособности 
украинских войск и улучшение 
взаимодействия с НАТО.
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На фоне недавнего заявления 
одного из руководителей 
Минстроя РФ, что более 80 
процентов россиян удовлет-
ворены состоянием работы 
в ЖКХ, сводки с «фронтов» 
свидетельствуют об об-
ратном. 

Конфликты происходят прак-
тически ежедневно и их адреса 
постоянно пополняются. В сто-
личном регионе — это проспект 
Вернадского и ЖК «Ривер Парк» 
в Нагатинском затоне, районы 
Кунцево, Алексеевский, подмо-
сковные Химки (ЖК «Левобе-
режный»), Жуковский, Королёв, 
Балашиха, Реутов, Красногорск… 
География недовольства каче-
ством работы УК весьма широка 
по стране — Санкт-Петербург, Ка-
зань, Йошкар-Ола, Екатеринбург, 
Курск, Чебоксары, Волгоград, 
Красноярск, Хабаровск, далее 
везде.

 

Кто в доме хозяин?

Жители ЖК «Северный парк» 
столичного района Войковский 
долгие годы исправно платили за 
коммуналку, да только результа-
тов работы УК не видели. А пото-
му напрашивался естественный 
ход событий — сменить управ-
ляющую компанию! За что и про-
голосовали на собрании ТСЖ. Но 
кто же просто так уйдет с наси-
женного места!? Начались тяжбы 
в правомерности решения домов-
ладельцев, проверки их подписей 
в протоколе…

А вот на эксплуатации дома 
на ул. Карбышева в Красногорске 
столкнулись уже интересы сразу 
двух управляющих компаний. 
Чем не угодила ранее обслужи-
вающая УК «ДЭЗ», жильцы так 
и не поняли. Только стали при-
ходить им квитанции на оплату 
услуг ЖКХ от имени другой УК — 
«Комфорт-М». Когда принялись 
выяснять причину рокировки, 
им предъявили «решение»… их 
же собрания, но — с явно подде-
ланными подписями участников. 
Возмущению домовладельцев не 
было предела! А новым «хозяе-
вам дома», что с гуся вода — они 
уже и замки успели поменять в 
щитовой, подвальных помещени-
ях. Налицо — рейдерский захват, 
причем с одобрения местной Жи-
линспекции.

Почему же такое 
происходит повсемест-
но, причем примерно 
по одному и тому же 
сценарию? 

Будем откровенны, 
лишь с недавних пор 
практически все мы 
стали собственниками 
своих квартир в мно-
гоквартирном доме и 
вместе с правами соб-
ственника на нас лег-
ли обязанности по со-
держанию и ремонту 
общего имущества. Но 
не все из нас оказались 
готовы распоряжаться 
этим «богатством».

Решайте сами

О некоторых тонкостях с выбо-
ром УК рассказала «МН» главный 
юрисконсульт общеправового от-
дела юридического департамента 
АО «Сити-XXI век» Эльза Фогель.

— Если речь идет о новострой-
ке, то до момента, пока собствен-
ники не определятся со способом 
управления жилым фондом, за-
стройщик сам нанимает по до-
говору управляющую компанию 
для обслуживания дома. В тече-
ние шести месяцев жильцы либо 
через общее собрание привлека-
ют конкретную УК, либо создают 
ТСЖ. Если этого не происходит, 
тогда объявляется конкурс по 
выбору УК, который организу-
ет и проводит орган местного 
самоуправления. Победителем 
конкурса становится управляю-
щая компания, предложившая 
наименьшую цену за указанный 
в извещении о проведении кон-
курса перечень работ. Как пра-
вило, с ней заключается договор 
на обслуживание жилого фонда 
сроком на пять лет.

Конечно, за период работы 
УК все может произойти. В част-
ности, недовольство завышен-
ными тарифами на коммуналку, 

ненадлежащим содержанием 
общественных зон и другими 
недостатками вполне может вы-
литься в жалобы, переходящее в 
противостояние.

Замена слабого 
звена

А ведь собственники могут 
сменить управляющую компа-
нию как по истечении срока до-
говора с ней, так и досрочно, при-
няв соответствующее решение на 
общем собрании собственников 
жилья. Такое право им дает ст. 44 
ЖК РФ. 

Чтобы сменить УК, совету-
ет руководитель отдела продаж 
вторичной недвижимости Est-a-
Tet Юлия Дымова, необходимо 
выдвинуть свои требования к 
компании, запросить у нее всю 
финансовую отчетность, которую 
УК обязана предоставлять соб-
ственникам жилья. В противном 
случае, можно смело подавать 
заявление в прокуратуру о без-
действии и сокрытии данных УК. 
Если ответа не последует, а вас 
что-то не устраивает, то необходи-
мо обратиться в Жилинспекцию. 

Скрытие отчетности, продол-
жает эксперт, может означать не-
целевое расходование средств. По 

этой подозрительной 
причине собственни-
кам тем более следует 
делать все оператив-
но, иначе УК могут 
признать банкротом, 
и ваш дом станет 
долговым объектом, 
который не захочет 
брать на баланс ни 
одна компания. 

Если в ходе про-
верки состояния дел 
в УК Жилинспекция 
выявит конкретные 
нарушения, она на-
правляет соответ-
ствующие материалы 
в суд, на генераль-

ного директора УК на-
кладывается запрет на выезд за 
границу и выписывается штраф. 
Крупные УК чаще устраняют все 
неисправности в работе. Если это-
го не происходит, то можно про-
водить голосование за смену УК, 
подытоживает Дымова.

Денежный износ

Борьба за право управлять жи-
лым фондом, не будем лукавить, 
обоснована желанием распоря-
жаться финансовыми ресурсами. 
При сильном председателе ТСЖ, 
заинтересованных активистах-
собственниках нецелевое исполь-
зование средств, поступающих от 
оплаты коммунальных услуг, про-
сто невозможно. Ведь каждая ко-
пеечка, как говорится, на счету…

Однако известны компании, 
которые без ведома жильцов 
могут заключить договора с по-
сторонними лицами на аренду 
общедомового имущества. С точ-
ки зрения закона, эти действия 
являются нарушением, так как 
заключать подобные договора и 
получать прибыль от сделок мо-
жет исключительно ТСЖ, то есть 
непосредственно собственники 
жилых помещений. 

И если на общедомовой тер-

ритории (подвалах, чердаках, 
технических помещениях) появи-
лись посторонние люди или орга-
низации, а также на фасаде или 
крыше установлены посторонние 
предметы (рекламные щиты, 
антенны), значит управляющая 
компания решила заработать 
деньги на чужом имуществе. А 
если вдобавок ко всему и прав-
ление ТСЖ разводит руками, то 
легко допустить, что существует 
некий сговор с вашим руковод-
ством. В этом случае незамед-
лительно надо обращаться в Ро-
спотребнадзор или прокуратуру, 
ибо такие действия УК являются 
прямым нарушением статьи 290 
Гражданского кодекса: договора 
со сторонними арендаторами за-
ключаются исключительно с со-
гласия жильцов.

Кроме того, наряду с пробле-
мами предоставления комму-
нальных услуг и их оплатой, не-
которые компании зарабатывают 
баснословные суммы, используя 
мошеннические схемы. Скажем, 
УК собирает плату с жильцов, но 
до реальных поставщиков услуг 
деньги не доходят, а распыля-
ются по подставным фирмам. 
У фирмы-донора формируется 
огромная задолженность. Злоу-
мышленники в это время создают 
двойника УК, меняют уставные 
документы и перезаключают до-
говора с поставщиками на него. 
Такая схема распространена 
в связи с пробелами в законо-
дательстве РФ. Дело в том, что 
санкции за неисполнение обязан-
ностей по перечислению средств 
поставщикам нет, и управляю-
щие компании, пользуясь этим, 
воруют миллионы.

Вот и получается, что в случаях с 
УК спасение утопающих — дело рук 
самих утопающих. Только бдитель-
ность и контроль за их работой соб-
ственников жилья может поставить 
заслон недобросовестным, а порой 
и криминальным структурам.

Александр МАКСИМОВ

 Горячая тема

 Проекты

Управляй — не властвуй
Почему конфликты жителей многоквартирных домов и управляющих 
компаний (УК) порой перерастают в бои местного значения? 
В хитросплетениях этих отношений разбирался корреспондент «НВ»

О строительстве канатной дороги 
власти объявили в начале марта. Она 
соединит два берега канала имени Мо-
сквы и будет пролегать от «Речного 
вокзала» до метро «Сходненская».

До сих пор здесь был один из самых 
сложных транспортных узлов в городе. 
Для того чтобы добраться на другой берег 
канала, жителям приходится объезжать це-
лый район и тратить около часа в пробках 
вечно стоящего Ленинградского шоссе. Это 
особенно обидно, когда по прямой, через ка-
нал, — около двух километров. Зимой, ког-
да вода замерзает, отчаянные и спешащие 
москвичи ходят прямо по льду. Двадцать 
минут — и ты на противоположном берегу. 
Но что делать летом?

Канатная дорога — вот выход из по-
ложения! Это инвестиционный проект, а 

стройкой займутся две европейские ком-
пании. Специалисты уже посчитали, что 
ежесуточно канатка сможет перевозить до 
19 тыс. человек. Причем платить огромные 
деньги не придется — подвесную дорогу 
интегрируют в систему городского транс-
порта, так что проехать можно будет по 
обычным городским билетам. «Долететь» с 
одного берега на другой пассажиры смогут 
за 7 минут.

Руководитель Департамента инвестици-
онной и промышленной политики Москвы 
Александр Прохоров говорит, что проект 
выгоден и городу, и самим инвесторам.

«Представители немецкой компании 
просчитали и финансовые риски, и пас-
сажиропоток. Наши партнеры рассчиты-
вают, что дорога окупится за 8 лет. Объем 
инвестиций — порядка 3,5 млрд рублей», 
— утверждает Прохоров.

Уже известно, что строительство, экс-
плуатация, содержание и ремонт канатной 
дороги будут вестись за счет европейцев. 
Город предоставляет земельные участки для 
строительства, а также обеспечивает разра-
ботку и планировку территории.

Посадочные станции свяжут с метро не 
только единой платежной системой, но и еди-
ным вестибюлем. По проекту планируется по-

строить торговый центр площадью 15 тыс. кв. 
метров. Станцию канатки разместят в этом 
здании в 800-метровом холле.

Таким образом, кабинки смогут заез-
жать прямо в магазин, а потом пассажи-
ры отправятся в метро. Уже известно, что 
сами кабины смогут вмещать до 30 чело-
век. Двигаться они будут на высоте 40 
метров над водой, а интервал движения — 
каждые 2–3 минуты.

Практически все эксперты подчеркива-
ют, что новый проект — не туристический, 
как в Лужниках, а абсолютно транспорт-
ный.

Вероятно, еще одна линия воздушного об-
щественного транспорта появится в Южном 
административном округе. Еще в 2016 году 
столичные власти рассматривали возмож-
ность строительства канатной дороги в райо-
не ЗИЛа. Об этом заявил главный архитектор 
города Сергей Кузнецов.

Наталья ПУРТОВА

Москвичи будут добираться на работу по воздуху
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Создаваемая Китаем крылатая ракета 
дальнего радиуса действия может за-
пускаться из универсального модуля, 
замаскированного под стандартный 
грузовой контейнер коммерческого 
судна, и дает Китаю и его партнерам 
новые возможности для прямого или 
косвенного нападения на США, пи-
шет The Washington Free Beacon.

Родственники и друзья главы «Ро-
стеха» Сергея Чемезова владеют 
элитной недвижимостью в Испа-
нии, стоимость которой составляет 
десятки миллионов евро. Это сле-
дует из публикации международ-
ного журналистского Проекта по 
расследованию коррупции и орга-
низованной преступности (OCCRP).

Вильнюсский окружной суд 27 марта 
огласил приговор по политически 
мотивированному уголовному делу 
о событиях в литовской столице в 
январе 1991 года.

Суд признал бывшего министра оборо-
ны СССР 94-летнего Дмитрия Язова «вино-
вным в военных преступлениях и престу-
плениях против человечности» и заочно 
приговорил его к 10 годам лишения сво-
боды. Бывший начальник Вильнюсского 
гарнизона Владимир Усхопчик осужден 
на 14 лет, экс-командир группы «Альфа» 
КГБ СССР Михаил Головатов — на 12 лет 
лишения свободы. Еще свыше 60 граждан 
России, Беларуси и Украины получили 
от 4 до 14 лет заочно. Перед судом очно 
предстали лишь два советских офицера, 
граждане России Юрий Мель и Геннадий 
Иванов. Мель приговорен к семи годам 
лишения свободы, Иванов осужден на че-
тыре года.

Полковник запаса Юрий Мель, стра-
дающий тяжелой формой диабета, был 
задержан 12 марта 2014 года на литов-
ском погранпереходе при возвращении в 
Россию. Калининградца обвинили в том, 
что он (в ту пору 22-летний лейтенант) 
участвовал в штурме Вильнюсской теле-
башни 13 января 1991 года. В ту ночь, на-
помню, бойцы «Альфы», военнослужащие 
Советской Армии, штурмом взяли Виль-
нюсскую телебашню и здание Литовско-
го телерадиокомитета. При этом погибли 
несколько горожан и лейтенант спецназа 
Виктор Шатских, которому неизвестный 
выстрелил в спину.

С марта 1990 года я работал в столице 
Литвы. Обстановка и события январских 
дней 1991 года были настолько накалены, 
что даже непосвященному человеку стано-
вилось более чем очевидно — произойдет 
что-то непредвиденное. Трагедия произо-
шла 13 января 1991 года…

Знакомясь с различными документами, 
выслушивая мнения многих людей, неод-
нократно задавался вопросом: кто виновен 
в Вильнюсской трагедии? В печати уже 
тогда высказывались десятки версий, по-
рой взаимоисключающих друг друга.

Определенную ясность внесло письмо 
председателя Верховного Совета Литвы 
на имя президента России Б. Ельцина, в 
котором тот просил российского лидера 
оказать содействие в выдаче генеральной 
прокуратуре Литвы для привлечения к 
ответственности ряда должностных лиц. 
Об этом списке Сейм Литвы вспомнил 
вновь 12 лет назад, при обсуждении тек-
ста заявления в адрес России с призывом 
«сотрудничать в расследовании событий 
13 января 1991 года». Оппозиция тогда на-
стаивала на том, чтобы Россия выдала ей 
лиц из списка 25 разыскиваемых «госу-
дарственных преступников». К таковым 
литовские консерваторы отнесли людей, 
которых я хорошо знал. Эдмундас Каспе-
равичюс окончил общевойсковое военное 
училище, затем военный институт ино-
странных языков. Служил на полуострове 
Даманский, прошел октябрьскую войну 
1973 года в Египте и Афганистан, был в 
Чернобыле. «Я выступаю за то, — говорил 
он мне, — чтобы мои соотечественники 
получили независимость. Но не ценою 
жизни людей».

С генерал-майором Альгимайтасом На-
уджюнасом я познакомился в 1989 году 

на космодроме Байконур. Затем дороги 
вновь свели нас в Вильнюсе. «Я — лито-
вец, люблю и буду любить свой край. Го-
тов прийти на помощь, но не принимаю 
никаких сочувствий и призывов к чув-
ству сострадания тем, кто прислуживал 
фашистам, способствовал убийцам и уби-
вал людей».

«Мы преступления не совершали, — го-
ворил мне 28 лет назад командир Виль-
нюсского ОМОНа Болеслав Макутынович. 
— Мы выполняли указ (президента) и при-
каз министра внутренних дел».

Тогдашнего главы МВД СССР сегодня 
нет в живых. Президент Союза М. Горбачев 
со спокойной совестью раздает интервью, 
находясь преимущественно за границей. И 
никто даже не пытался спросить у Горбаче-
ва, какой указ он подписывал: преступный 
или нет. Зачем? Есть ведь крайние. Тот же 
лейтенант Юрий Мель…

«У меня на глазах фашисты убили отца 
и брата. А в Литве возрождается фашизм. 
Как я к этому должен относиться?» Слова 
эти принадлежат Миколасу Бурокявичюсу, 

свято верившему идеалам партии и ее ге-
неральному секретарю. Когда новые литов-
ские власти бросили престарелого профес-
сора в тюрьму, никто из тех, кому он свято 
верил, не встал на его защиту.

Вновь и вновь включаю диктофон, вслу-
шиваюсь в слова тех, кого литовский суд 
записал в разряд «преступников». А в гла-
зах печально траурный январь 1991 года. 
Прощание в Вильнюсском доме офице-
ров с погибшим лейтенантом Шатских. И 
опять не дает покоя вопрос: кто истинный 
виновник трагедии?

Все эти годы храню два патрона ино-
странного производства. Мне их подарил 
командир танкового полка подполковник 
Н. Астахов, чья фамилия тоже в списке 
«преступников» — выполняя приказ, он 
лично повел танки к телебашне. Лично, по-
тому что, по его словам, «накануне приш-
ли молодые механики-водители, боялся 
беды».

Одним из тех безусых танкистов, кстати, 
был лейтенант Мель, которого литовская 
фемида приговорила к 7 годам лишения 

свободы. Каких-либо доказательств вины 
Юрия Меля в материалах суда нет, но из 
него сделали ответственного за гибель 13 
человек... Бред! На руках советских во-
еннослужащих и сотрудников КГБ СССР 
крови нет. Людей убивали и калечили 
боевики-националисты. На это обстоятель-
ство обратил внимание бывший генпроку-
рор СССР Николай Трубин.

У меня хранится фотокопия справки 
начальника бюро судебно-медицинской 
экспертизы ЛР А. Гармуса №29 от 6 
февраля 1991 г. Установлено, что жерт-
вами огнестрельных ранений у теле-
башни стали лишь 9 человек. А в при-
говоре Вильнюсского окружного суда от 
23.08.1999 г. по уголовному делу № 09-
2-91 (делу литовских коммунистов) на 
стр. 117 и 122 указано, что пули, обнару-
женные в телах погибших у телебашни, 
были идентифицированы как пули от 
охотничьих ружей, пули малого кали-
бра и пуля образца 1908 г. от винтовки 
Мосина 1891/1930 г.

Литовские прокуроры на суде утверж-
дали, что советская гусеничная военная 
техника переехала Р. Янкаускаса. Между 
тем, в том же акте №29 литовского судме-
дэксперта указано, что травмы верхней 
части тела Янкаускаса причинили «колеса 
транспортного средства». Не гусеницы, а 
колеса! В январе 1991 г. в газете «Респу-
блика» было опубликовано фото трупа Ян-
каускаса в морге с обнаженными грудью 
и животом, где ясно видна анатомическая 
целостность тела. Аналогичная ситуация и 
с другими жертвами, якобы пострадавши-
ми от наездов советских танков.

Гвардии полковник запаса Юрий Мель 
на суде заявил: «Во время запланирован-
ной провокации произошла трагедия, 
в мирное время погибли люди. Об этом 
можно лишь сожалеть. Сам факт исполь-
зования армии не может быть оправдан. В 
мировой практике за это отвечают руково-
дители. Вне всяких сомнений превышения 
полномочий со стороны военных должны 
быть разносторонне расследованы, этому 
должна быть дана правовая оценка. Одна-
ко все эти действия не имеют ничего обще-
го с преступлениями против человечества 
и военными преступлениями».

По сути о том же сказал бывший руко-
водитель «Альфы» Михаил Головатов: «В 
1991 году мы были здесь по прямому ука-
занию президента своей страны, его пол-
номочия действовали на территории всей 
страны. Все решения согласовывались с 
руководством, с президентом М. Горбаче-
вым». Михаил Сергеевич, как известно, 
категорически отрицает какую-либо при-
частность к событиям в Вильнюсе. Якобы 
это самодеятельность КГБ и военных. Ну, 
прямо как позже во время августовских со-
бытий 1991 года в Москве, будто ничего не 
знал, не ведал. Вы этому верите?

Вопросы не дают покоя. И не дадут, ви-
димо, до того времени, пока не будут обна-
родованы все архивные документы, касаю-
щиеся событий 28-летней давности.

А что касается противозаконного судеб-
ного решения в отношении Юрия Меля и 
Геннадия Иванова (в ту январскую ночь, 
кстати, его вообще не было у телецен-
тра), других граждан России, Белоруссии, 
Украины, то это очередное доказательство 
движения новоявленных т.н. «демокра-
тических» государств по пути усиления 
фашистской диктатуры. Организация рас-
прав над людьми, в прошлом защищавших 
территориальную целостность СССР, яв-
ляется логическим продолжением данной 
реакционной политики. Литовское право-
судие в очередной раз подтвердило пре-
словутые двойные стандарты, забыв, что 
«военные преступления и преступления 
против человечности» совершали не со-
ветские военные, а гитлеровские нацисты, 
марши во славу которых до сих пор про-
ходят по улицам Вильнюса.

Валерий ГРОМАК|
военный обозреватель «НВ»|

капитан 1 ранга в отставке

 Заметки по поводу

Крайним сделали 
лейтенанта
Хотя приказ ему давали совсем другие люди

Подполковник Н. Астахов рассказывает о событиях той трагической 
ночи; вот чем были вооружены «мирные» литовские граждане.



Американская плюс-сайз мо-
дель Палома Элессер снялась 
для обложки мексиканской 
версии модного журнала 
Vogue. На снимке тучная 
женщина позирует в черном 
бюстгальтере и белой рубашке 
нараспашку. Автором съемки 
стала фотограф Касс Берд.

Не вызывающий похмелье алкоголь 
— синтетический спирт Alcarelle — 
появится в продаже в ближайшие 
пять лет. Как рассказал его раз-
работчик, профессор Имперского 
колледжа Лондона Дэвид Натт, 
Alcarelle позволяет почувствовать 
опьянение, но не вызывает таких 
последствий, как интоксикация.
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Сложнее всего, наверное, спа-
стись от самого себя. Вот 
и я в памятном 1972-м под-
далась шальному, по мнению 
однокурсников, порыву, и 
махнула с вузовским дипло-
мом в кармане из северной 
столицы в Сибирь — «за ту-
маном и за запахом тайги».
Оказавшись в Дивногорске в 
то самое время, когда здесь 
с оценкой «отлично» сдали в 
эксплуатацию крупнейшую 
в мире Красноярскую ГЭС, я 
жадно черпала новые впе-
чатления. Работа в город-
ской газете «Огни Енисея» 
давала такие возможности.

Диво дивное

Построенный на горных 
террасах в тайге, городок 
гидростроителей поразил 
нереальной красотой. Див-
ный — так называли его в 
основном молодые жите-
ли. Неслучайно же соору-
жение Красноярской ГЭС 
с самого начала получило 
в СССР почетный статус 
комсомольско-молодежной 
стройки.

Всему миру известно, 
что главное богатство Си-
бири — тайга. Она здесь 
всюду хозяйка. А на ее зе-
леном фоне природа ще-
дро разбросала жемчуга из 
своих бездонных сундуков: 
причудливые скалы, под-
земные пещеры, водопады, 
порожистые реки. Всюду 
хотелось побывать.

Не зря говорится, что 
всему свое время. Сегодня, 
при всем желании, невоз-
можно было бы увидеть, 
прочувствовать и пережить 
все то, что тогда удалось с 
избытком.

Где бы, если не в уникальном 
природном заповеднике «Стол-
бы», что в трех километрах от 
Красноярска, на правом бере-
гу Енисея, в отрогах Восточных 
Саян, открыла бы для себя людей 
особенной породы? Красноярцы 
уверены, что скалолазание — это 
их национальное состояние. И не 
сомневаются, что зародился этот 
вид спорта и досуга именно на их 
красноярских «Столбах».

Государственный природный 
заповедник «Столбы» основан в 
1925 году по инициативе жите-
лей Красноярска. С самой благо-
родной целью: сохранить этот 
уникальный природный оазис в 
47 тысяч гектаров вокруг живо-
писных скал.

Еще в тридцатые годы девят-
надцатого века, в период «золотой 
лихорадки» в Сибири, золото до-
бывали и на «Столбах». От бурной 
деятельности старателей оста-
лось место с названием «Роев ру-
чей», от слова «рыть». С 1947 года 
ученый-биолог и писатель Елена 
Крутовская с мужем Джеймсом 
Дулькейтом создали в этом месте 
«Живой уголок», где выхаживали 
больных и пострадавших от бра-
коньеров животных. А с 2000 года 

этот «Живой уголок» заповедника 
стал основой целого зоопарка с 
названием «Роев ручей». Словом, 
наслушавшись историй о «Стол-
бах» и их защитниках, конечно 
же, захотела туда отправиться.

Как я попала в компанию стол-
бистов? Много удивительного узна-
ла об этих отчаянных храбрецах-
скалолазах от местных журнали-
стов и литераторов. Поняла, что 
«Столбы» — это не только около 
сотни причудливых скал в форме 
столбов из серо-розового гранита. 
Но и компании любителей сво-
бодного восхождения на скалы, 
объединенных крепкой дружбой, 
живущих в ладу с природой. У каж-
дой такой компании свое название: 
Перушка, Беркуты, Эдельвейс и 

другие. После восхождений или 
перед ними столбисты, по обычаю, 
устраиваются в пределах заповед-
ника: либо в избах, построенных 
самими, либо на стоянках, ночуя 
в скальных укрытиях. Их нормы и 
ценности известны и уважаемы по-
священным: мастерство лазания, 
коллективная работа, гостеприим-
ство и бережное, даже трепетное 
отношение к природе.

В каждой избе свои компании 
и порядки. Одни занимали спор-
тсмены — скалолазы и альпини-
сты. Другие — только столбисты 
или те и другие.

К слову, повторюсь, и 
заповедник-то появился не по 
указке сверху, а благодаря настой-
чивости этих самых компаний, 
их огромному желанию уберечь 
«Столбы» от варварской рубки 
леса и добычи природного камня.

В традициях этих, может быть, 
последних романтиков и энтузиа-
стов еще и помощь новичкам на 
скалах и бескорыстная, безвоз-
мездная работа гидами в заповед-
нике. Они известны и как поклон-
ники бардовских песен, особенно 
в те, шестидесятые-семидесятые 
годы, на пике популярности «че-
ловека с гитарой».

У многих компаний была и до 
сих пор жива традиция: встре-
чать рассвет на самом известном 
скальном утесе — Первом Столбе. 
Выходят туда еще ночью, и с вер-
шины — высота Столба 80 метров 
— любуются восходом солнца…

Перья, Дед и другие

Мое настойчивое желание 
примкнуть к компании отважных 
скалолазов приблизилось к цели, 
когда случилось написать замет-
ку об одном из них. Станислав 
Зверховский, как и многие его 
здешние бывшие одноклассники, 
участвовал в строительстве Крас-
ноярской ГЭС. Как и его друзья, 

бывшие монтажники-высотники 
службы СпецГидроэлектромон-
таж.

Спецгэмовцы на ГЭС венчали 
дело, когда плотина была уже на 
взводе. Начальник стройки, по-
коривший шесть морей, Андрей 
Ефимович Бочкин, оценивал 
ювелирное мастерство спецгэ-
мовцев особой монетой. Работа 
монтажников-асов исчислялась в 
долях микрона, а детали, с кото-
рыми они имели дело, весили сот-
ни тонн. Вал агрегата нужно было 
установить строго вертикально, 
без малейшего перекоса. Знатоки 
любили наблюдать за их работой. 
Кроме глазомера и смелости, у 
некоторых были свои секреты. 
Умельцы придумывали такие 
приспособления, что инженеры 
умирали от зависти.

Так и лучшие из столбистов в 
искусстве скалолазания своими 
секретами могли дать фору про-
фессиональным альпинистам.

Владимир Теплых, Геннадий 
Эссе, Валерий Матвеенко, Виктор 
Уфимцев, Иван Жуков, Виктор Рез-
вых — друзья Станислава по похо-
дам. В том числе и на «Столбы».

У каждого из столбов заповед-
ника есть прочно закрепившееся 

название. Оно давалось либо по 
внешности скалы, либо по иной 
веской причине. Например, ска-
ла Дед, высотой 50 метров — одна 
из самых фотогеничных, напоми-
нает профиль головы старика. И 
хотя скалы Перья чуть ниже, но 
благодаря вытянутой форме вы-
глядят великанами и классиче-
скими столбами.

Именно Перья — арена му-
жества и мастерства столбистов. 
Они же один из символов Крас-
ноярска. У основных ходов на 
Перьях есть свои, тоже не слу-
чайные имена — Катушки, Огу-
рец, Авиатор, Новый Авиатор, 
Этажерка, спуск Шкуродер… Есть 
даже целое семейство столбов: 
Дед, Прадед, Бабушка и Внучка. 

Ну, а самые популярные для ла-
зания скалы названы без затей: 
Первый, Второй, Третий, Четвер-
тый столбы.

Новичков обычно водят на Пер-
вый, где можно найти ходы и спу-
ски попроще. Вот и мне, новичку, 
предстоял такой маршрут.

На Первом

Прошло слишком много вре-
мени с моего первого похода 
на скальный утес, называемый 
Первым столбом. И знала я о нем 
только то, что успела услышать, 
особенно не вникая. Что высо-
та его 80 метров, что на Первом 
есть довольно простые ходы. А 
есть лазы, требующие больших 
усилий и самообладания, исклю-
чительной ловкости.

И вот мы в пути. Радовалась 
уже тому, например, что на этом 
маршруте не надо лезть вверх 
по скале, пользуясь карманами, 
то есть, разного рода зацепками. 
Они, эти карманы, — для крепких 
и ловких рук бывалых столбистов, 
но никак не для новичков. У кар-
манов, как у лазов и ходов, тоже 
есть имена. На слух шутливые, но 

не надуманные, а проверенные 
на практике. Например, Хапала 
— большая и удобная зацепка; 
Мизер — маленькая. И участки 
трассы тоже с именами на жар-
гоне столбистов. Положилово — 
скала с углом наклона больше 90 
градусов. Отрицалово, или Отри-
цательный уклон, — с углом на-
клона меньше 90 градусов, самый 
трудный для преодоления.

…Сначала все шло для меня, 
новичка, как помнится, доволь-
но благополучно: не отставала. 
Пока не достигли расщелины. 
Мои опытные спутники при-
вычно и легко ее перепрыгнули, 
будто перешагнули. Я же, глянув 
вниз, в темный зев Зубодробил-
ки (название расщелины), тут же 

вспомнила попадавшиеся 
на пути, обведенные чер-
ной краской траурные над-
писи с фамилиями разбив-
шихся на этих скалах. Их 
было немало. Стало ясно 
до жути: если чуть-чуть, 
даже на один сантиметр, 
не допрыгну, то свалюсь 
туда, откуда живой не до-
станут. От ужаса и напря-
жения звенело в ушах. И 
перепрыгнуть страшно, и 
вернуться нельзя. Спуск-
то в другом месте, да и 
одна не дойду. Да и стру-
сить стыдно. Деваться не-
куда: разогналась немного 
и, зажмурившись, прыг-
нула. Тут же меня подхва-
тили руки друзей, думаю, 
понимавших, чего мне это 
стоило.

В те минуты молила Бога 
об одном, чтобы при спуске 
не оказалось других расще-
лин или чего-то подобного 
Зубодробилке. Очень на-
деялась, что на вершине, 
наконец-то, отдышусь, при-
ду в себя. Не тут-то было.

Площадка на верши-
не столба оказалась крошечной 
и тесной для нашей в основном 
мужской компании, которую, 
помимо меня, разбавляла еще 
одна девушка, но скалолазка со 
стажем. Она вдруг вскочила на 
камень, прозванный, как я потом 
узнала, «валуном-шатуном». Под 
ее ногами он угрожающе зашатал-
ся. Однако озорница продолжала 
отплясывать, рискуя сорваться 
вниз. Несмотря на ошеломляюще 
живописный вид, открывшийся с 
вершины, мне хотелось одного — 
поскорей спуститься на землю. И 
думала лишь о том, каким будет 
наш спуск и как бы все это пере-
жить, оставшись живой и без по-
зора.

Вернулась в редакцию невре-
димой и почти оправившейся от 
пережитого. И …немного другой, 
чем до похода. Что-то новое о себе 
для себя открыла. Оказывается, 
сама не знаю, что сумею, а что — 
нет.

Валентина АКУЛЕНКО|
ПЕТРОЗАВОДСК

Фото из личного архива 
Станислава Зверховского

(Окончание следует)

 Невыдуманные истории

Отрицательный уклон
Как среди гранитных скал я открыла для себя людей особой породы

Ветеран столбизма Станислав Зверховский;  на старте к прыжку с Пера на Перо — легенда Столбов 
Владимир Теплых.
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Жена принца Гарри Меган 
Маркл появилась в винтаж-
ном пальто Dior 1950-х годов. 
Журналисты предположили, 
что Маркл, которой через 
несколько недель впервые 
предстоит стать матерью, при-
обрела пальто в магазине люк-
совых секонд-хенд товаров.

Эксперты PR-агентства Vuelio вы-
яснили, что доход инфлюенсеров 
(в зависимости от сферы их спе-
циализации) может варьироваться 
от 100 до 1000 фунтов стерлингов 
за каждый рекламный пост, а 
наиболее доходными сегментами 
являются стиль жизни, еда, мода, 
воспитание детей и путешествия.

Зная, что город готовится к 
саммиту ШОС и БРИКС (он прой-
дет в 2020-м году. — Ред.), вышел 
я на берег Миасса, чтобы по-
смотреть, как преобразуется 
набережная. И что же?

Возле воды лежат толстенные 
тополя. Ну, думаю, подмыло во-
дой… Замечаю, однако, что ближе 
к корню деревья будто срублены. 
Причем странно как-то: стволы в 
этом месте напоминают песочные 
часы. Ба! Да это же бобры!

Прошелся вдоль берега еще 
метров 500, распугивая стайки зи-
мующих здесь уток. В одном месте 
я заметил бобровую плотинку, но 
подойдя ближе, понял, что ошибся 
— это на мелководье собрался го-
родской мусор. (Ну, действитель-
но, не станут же бобры строить 
запруду из старых автомобиль-
ных шин, пивных банок и строи-
тельных поддонов!). А где, кстати, 
они живут? Бобровых хаток я не 
заметил. Обратился с этим вопро-
сом к знатоку птиц и животных, 
фотографу-анималисту Евгению 
Попову.

— «Городские» бобры живут в 
норах, — ответил Евгений, — они 
строят их на высоком берегу реки. 
Выход из норы ведет к воде. Ее чи-
стота грызунов устраивает, рыбу 
они не едят, а деревьев вдоль бе-
регов Миасса растет достаточно. 

Бобров у нас довольно много, и не 
надо этому удивляться. Они жи-
вут от Шершневской плотины до 
улицы имени Пети Калмыкова на 
металлургическом комбинате. И 
чувствуют, видимо, себя весьма 
комфортно! Мы их не трогаем, и 
они нам особо не докучают.

Дело — в шапке
Надо же, а ведь в конце про-

шлого века бобров, казалось бы, 
свели на нет. В то время ведь каж-
дый уважающий себя мужчина, 
чтобы подчеркнуть статус, носил 
бобровую шапку. Стоили такие 
шапки немалые деньги — 150 ру-
блей, и охотники стали добывать 
бобров, да так активно, что в 1972 
году в этой битве «смертью хра-
брых» пал последний бобр.

Потом энтузиасты решили воз-
родить этих животных, стали за-
возить и расселять бобров, как 
сделали это в городе Миассе. На 
реке Черной соорудили несколько 
плотинок, завезли зубастиков, и 
они начали активно размножаться. 
Сейчас бобры встречаются повсе-
местно.

Тотальное наступление

— В Черемшанскому логу лес-
ничество соорудило «противопо-
жарный пруд» и запустило туда на 
радость рыбакам ротана, который с 
успехом плодится в стоячей воде, — 
рассказал краевед Федор Жижилев. 
— Но бобры его проигнорировали, и 
построили свой, примерно 40 на 15 
метров! Никогда прежде такого не 
видел. А вообще, скоро будет некуда 

от бобров деваться… Например, жи-
тели деревни Лаклы рассказывают, 
что на горной реке Ай, они даже на-
падают на баркасы! Может, шутят, а 
может и нет.

Конфликт с «садистами» 
удалось затушить

Бобры в области стали быстро 
плодиться и осваивать новые 
территории, но тут начался кон-

фликт. Строя плотинки, бобры 
очищают воду за счет естествен-
ной фильтрации. (Кстати, рост 
количества зверей говорит о том, 
что вода в области стала все-таки, 
чище). В возникшие водоемы пти-
цы на лапках заносят икринки, и 
в них появляется рыба. Но есть и 
обратная сторона медали. План 
своего жилья бобры ни у кого не 
утверждают, строятся где попало. 
В итоге некоторые речки мелеют, 
а другие, наоборот, разливаются и 
подтопляют луга и пашни. В горо-
де Миассе таким образом бобры 
помешали садоводам. «Садисты» 
разогнали бобров, но тут другая 
напасть — все высохло, и стали 
гореть торфяники. Пришлось с 
садоводами вести разъяснитель-
ную работу.

Можно сказать, что бобры раз-
множаются в реке Миасс так же 
быстро, как белки в городских 
парках. В городе бобры людям, 
вроде бы, не мешают. Равно как 
и наоборот. Вот только во время 
строительства объектов ШОС и 
БРИКС, например, огромной го-
стиницы, которая разместится 
на берегу реки, бобрам, видимо, 
придется потесниться. Или же 
продолжать рыть… под объекты 
саммита.

Сергей СМИРНОВ|
Фото автора

 Люди и звери

Плывут рекою… топоры
Челябинск оккупировали бобры

В Златоустовскую оружей-
ную фабрику меня привел 
прокатившийся слух, что 
здесь запросто могут от-
ковать точную копию сабли, 
которую дарили на 70-летие 
Генеральному секретарю ЦК 
КПСС Леониду Брежневу. Вот 
я и решил проверить, воз-
можно ли такое?

— Конечно, возможно! — под-
твердил генеральный директор 
предприятия Валерий Томея. — 
Именная шашка Брежнева — это 
один из трех образцов, которые в 
свое время разработали для Ген-
сека наши мастера. Два других 
(разумеется, без эфеса) остались на 
фабрике — они служат нам образ-
цом. Мы выпустили ограниченную 
серию клинков шашки Брежнева. 
Над созданием их копий работали 
признанные мастера. На выпуск 
этой сабли у нас и лицензия имеет-
ся. Все серьезно!

Я тут же вспомнил, что дер-
жал копию этой сабли еще в 80-е 
годы. Тогда же побывал в цехе, 
где работали знаменитые мастера-
оружейники. Цех был построен, 
видимо, еще во времена государя-
императора Александра I и врос в 
землю по самые подоконники. На 
Златоустовском машиностроитель-
ном заводе им. В.И. Ленина произ-
водили что-то секретное в области 
«оборонки», и попасть сюда было 
непросто. Но меня интересовал 
другой секрет: кто и как делал на-
градную саблю, которую подарили 

на 70-летие дорогому товарищу 
Леониду Ильичу Брежневу?

Кинжалом 
монгольского 
маршала резали 
колбасу

Пригласили попить чаю. На сто-
ле стояла полулитровая банка, на-
крытая листом газеты. В банке зава-
ривался грузинский чай. На другом 
листе газеты лежал батон доктор-
ской колбасы. Директор ловко на-

крошил колбасу с помощью кин-
жала, который украшали камешки 
кроваво-красного и темно-зеленого 
цвета.

— Камешки-то искусственные? 
— спросил я.

— Обижаете, — ответил дирек-
тор музея, — натуральные руби-
ны и изумруды. Этот кинжал де-
лали для монгольского маршала 
Чойбалсана.

— А где, кстати, экспонаты ва-
шего музея?

Директор кивнул в угол. Там 
на полу, лежала груда оружия. 
Я поднял шпагу, на клинке было 

написано: «Иван Бушуевъ. 1832 
годъ». Вот это да! Клинок, распи-
санный рукой великого мастера, 
валялся на полу, как какая-то 
кочерга! Шпага была длинной и 
тяжелой, я сделал несколько фех-
товальных приемов, и мужики, 
сидящие за столом, притихли: не 
дай Бог, журналист промахнется, 
и трахнет по банке с заваркой. 
Прощай тогда, чаепитие!

Мне рассказали, что на машино-
строительном заводе (ныне — Зла-
тоустовская оружейная фабрика) 
издавна делали подарочное ору-
жие для советских и зарубежных 
партийных деятелей. Здесь выпу-
скали клинки для Сталина, Мао 
Цзэдуна, Чжоу Эньлая (ну, кто 
его помнит?) и других вождей, ко-
торые на самом деле саблями не 
махали. О златоустовских масте-
рах вспомнили и на закате жизни 
Леонида Брежнева, когда генсеку 
готовили юбилей — 70 лет. Тогда 
мне удалось встретиться с людьми, 
которые участвовали в изготовле-
нии «генеральной сабли» — с глав-
ным художником Геннадием Бер-
сеневым и слесарем-оружейником 
Акимом Бочкаревым.

Герб СССР сделали 
из зубных коронок

— На эфесе сабли нужно было 
поместить золотой герб, — рас-
сказывал Геннадий Михайлович 
Берсенев, — за золотом поехали 
в Москву… к министру обороны. 

Министр достал из стола какой-
то узелок. Думали, что там сли-
ток, а оказалось, что это зубные 
коронки! И нам стало как-то не по 
себе! Дома в Златоусте, изготови-
ли штамп, герб нужно было отче-
канить одним ударом. Чтобы не 
испортить дело, подобрали сплав 
металла, по вязкости приближен-
ный к золоту, тренировались. 
Удалось!

На саблю было выделено 43 
грамма золота и 36 бриллиантов. 
Саблю делали в трех экземпля-
рах. На одном из экземпляров, 
который, кстати сказать, лежал в 
общей куче, бриллиантов не было. 
Запомнился и огромный меч с 
деревянной рукояткой, который 
сделали к юбилею министра 
обороны СССР маршала Андрея 
Гречко. Меч был тяжелый, явно 
не для старческой руки маршала.

На параде Победы 
Брежнев шел 
с уральской саблей

Геннадий Берсенев рассказал 
мне факт, о котором еще никто не 
писал. Оказывается, что на пара-
де Победы в 1945 году все офице-
ры шли с именными златоустов-
скими саблями. Леонид Брежнев 
тоже шел с саблей, на которой 
была гравировка «Генерал-майор 
Л.И. Брежнев». В числе тех, кто 
делал эти сабли, был и Аким Боч-
карев. То есть, вполне возможно, 
что Бочкарев делал сабли для 
Брежнева дважды — для генерал-
майора и для маршала Советско-
го Союза.

Сергей СЕРГЕЕВ|
Челябинская область

Снимок предоставлен 
Златоустовской оружейной 

фабрикой.

 Далекое — близкое

Генеральная сабля
Корреспондент «МН» вновь побывал в цехе, где в 1976 году ковали 
знаменитый клинок в подарок Леониду Ильичу Брежневу

Генеральный директор Златоустовской оружейной фабри-
ки Валерий Томея.



В Нью-Йорке началось слушание по 
делу гражданки Германии Анны 
Сорокиной, родившейся в России. 
Приехав в Нью-Йорк в 2016 году и 
представившись богатой наследни-
цей, девушка набрала кредитов, за-
должав в итоге различным органи-
зациям 275 тысяч долларов. Теперь 
ей светит до 15 лет тюрьмы.

Крокодил заполз под кровать 
спящего жителя индийской 
деревни, расположенной непо-
далеку от города Ананд в штате 
Гуджарат. По всей видимости, он 
приполз из озера в 500 метрах 
от дома. Нарушительницей спо-
койствия оказалась беременная 
самка длиной 2,4 метра.
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Сижу в очереди на аппарат-
ное обследование в профильной 
клинике. Записалась на при-
ем заранее, получила при этом 
строгое указание не опаздывать. 
А оказалось, все задерживается, 
в назначенное мне время до ка-
бинета не дошли еще трое оче-
редников, потому что, как это 
нередко случается, на каталках 
привезли одного за другим двух 
срочных предоперационных 
больных. Их исследуют вне оче-
реди. Время идет, все ждем, мол-
ча и с пониманием: неизвестно 
еще, какой диагноз получишь ты 
сам и не окажешься ли вдруг — 
не приведи, господи — на той же 
каталке.

И тут в коридоре появляется 
Она. Уверенная, энергичная дама 
лет шестидесяти пяти. Громко и 
напористо выясняет, где прово-
дится данное исследование. Не 
удостоив взглядом нас, сидящих 
у кабинета, проигнорировав сло-
ва об очереди, начинает стучать 
в дверь, на которой, кстати, горит 
табличка «Просьба не стучать. 
Идет обследование».

Объясняю даме ситуацию и го-
ворю, что она будет следующей за 
мной. В ответ слышу изумитель-
ную фразу:

— Мне наплевать! У меня та-
лон на 12 часов. И я пойду в 12 
часов, а вы — после меня.

— Но, — вступает в разговор 
сидящий рядом со мной молодой 
человек с тростью, — у нас у всех 
есть талоны, и они на более ран-
нее, чем ваше, время…

«Покажите», — требует неуго-
монная дама. Показываем. До-
тошно проверяет. Продолжая 
громко возмущаться, отходит от 
двери и властно требует от парня 
с тростью: «Уступите мне место!» 
Молодой человек поднимается.

— Но вы могли бы сесть вон 
там, — показываю на стоящие в 
отдалении стулья.

— Оттуда очередь плохо видно, 
— заявляет напористая дама и, не 
обращаясь ни к кому конкретно, 
продолжает громко рассуждать 
о творящихся в медицине бес-
порядках, о наплевательском и 
неуважительном отношении к 
людям, о всеобщем равнодушии. 
От нее вполне осязаемо исходят 
флюиды злобы, и я поднимаюсь 
со стула. «Вы куда?» — вскиды-
вается дама. «Постою, устала си-
деть». «Нечего стоять возле двери. 
Небось проскочить без очереди 
собираетесь». «Мимо вас не про-
скочишь», — иронизирует моло-
дой человек с тростью и получает 
в ответ испепеляющий взгляд.

Стою. Сидящая второй в оче-
реди женщина, развернувшись 
к крикливой особе спиной, тихо 
рассказывает своей соседке со-

вершенно фантастические для на-
шего провинциального, забытого 
жэкэхашными службами города 
вещи: какой у них ухоженный 
двор! За все три года, что она там 
живет, ни разу не видела, чтобы 
мусорные баки были перепол-
нены, все всегда вывозится во-
время! Дворник каждое утро все 
старательно подметает и газоны 
поливает. А когда зимой большой 
снег выпадает, молодые соседи 
выходят и помогают дворнику. За 
полчаса весь двор расчищают. И 
детская площадка у них во дворе 
такая замечательная, столько ре-
бятишек на ней играют…

Не сдержав профессионально-
го любопытства, вступаю в раз-
говор: «Простите, где же такое 
удивительное место находится?» 
В ответ рассказчица с улыбкой 
называет улицу в отдаленном 
спальном районе. «Недавно была 
по делам в вашем районе, но, про-
стите, такой красоты не увидела», 
— удивляюсь я. «Наверное, мне 
просто повезло с нашим двором, 
— продолжая улыбаться, отвеча-
ет женщина. — Или я замечаю 
только хорошее», — словно из-
виняясь, пожимает она плечами. 
«Вполне возможно, что это я чего-
то не рассмотрела», — говорю я. И 
тут мы обе вздрагиваем от гром-
кого окрика напористой дамы: 
«Прекратите! Хватит уж все на-

хваливать! — чуть не кричит она 
нам. — Всем плохо, все вокруг 
отвратительно. А она, видишь ли, 
нахваливает и нахваливает. Слу-
шать противно!»

Из кабинета выходит пациент-
ка. Моя собеседница с трудом под-
нимается со стула и, направляясь 
к двери кабинета, слегка кивает 
в сторону возмущенной особы и 
шепчет мне: «Главное — не под-
даваться!»

Эту встречу я вспоминаю вся-
кий раз, когда задумываюсь о 
возможности и невозможности 
счастья в сложных, кризисных 
жизненных ситуациях, которы-
ми полна наша сегодняшняя дей-
ствительность. Разница между 
счастливым и несчастливым че-
ловеком часто бывает очевидной, 

хотя далеко не всегда зависит от 
внешних условий. Не думаю, что 
объективно жизнь возмущенной 
дамы тяжелее и менее комфор-
тна, чем жизнь жительницы го-
родской окраины. А поди ж ты, 
одна просто исходит желчью, а 
вторая готова делиться радостью 
с другими. «Сочетание хорошего 
самочувствия, жизнелюбия и же-
лания, чтобы это ощущение дли-
лось и длилось» — так определил 
счастье английский экономист 
Ричард Лэйард.

Мне очень нравится это про-
стое и понятное определение, 
ключевое слово в котором, на мой 
взгляд, — жизнелюбие.

Наталья МИХАЙЛОВА|
САРАТОВ

 Премьера рубрики: Записки провинциалки

Как в атмосфере обвального неуважения и незащищен-
ности человеку сохранить самоуважение? Не озлобиться, 
не сломаться и не впасть в депрессию, а сохранить себя как 
самодостаточную личность? Особенно, если этот человек — 
женщина, да еще и, предпенсионного, как сейчас принято 
говорить, возраста. И живет она не в столице, а в обычном 
провинциальном городе, где все проблемы усугубляются в 

разы и проявляются порой совсем по иным, чем в пределах 
кольцевой дороги, поводам. Хотя, впрочем, место житель-
ства в разговоре о собственном достоинстве и ощущении 
счастья и несчастья часто не имеет никакого значения.

Эти вопросы встают постоянно и практически перед 
каждым: как сделать замечание хаму и не нарваться на 
продолжение хамства? Как не дать мошеннику обмануть 

тебя? Как достойно и эффективно вести себя с соседями, 
нарушающими элементарные правила общежития? Как 
помогать детям и при этом не чувствовать себя бесплатной 
домработницей и нянькой? Как и о чем разговаривать с 
«продвинутыми» внуками? Попробуем поразмышлять об 
этом на конкретных примерах из жизни обычной провин-
циалки. Но с начала поговорим о счастье.

Ключевое слово

В Большом зале Дома кино 
прошел юбилейный вечер 
режиссера, сценариста, про-
дюсера, создателя и худо-
жественного руководителя 
детского киножурнала «Ера-
лаш» Бориса Грачевского, ко-
торому исполнилось 70 лет.

«Юбилей в кругу друзей» — так 
Борис Грачевский назвал свой ве-
чер, на который пригласил своих 
друзей, популярных артистов, ки-
норежиссеров и писателей, теле-
визионных ведущих и музыкан-
тов, певцов и композиторов.

На юбилейном вечере был це-
лый сонм гостей, в том числе сбе-
жавший из больницы, и проходя-
щий лечение от раковой опухоли 
изрядно похудевший киноактер 
Владимир Стержаков. Привет-
ствую его, Грачевский заметил, 
что его присутствие на юбилее — 
настоящий подвиг. Я это знаю по 
себе, так как давно уже лечусь от 
похожего недуга, — с некоторой 
грустинкой признался Грачев-
ский.

Грачевскому Владимир объяс-
нил свой приход так:

— Я ведь у тебя снимался, и 
еще хочу сняться не раз, вот и 

сбежал, — отшучивался актер 
кино.

Кстати, многие из гостей от-
кровенно говорили, что пришли 

поздравить юбиляра в том числе 
с меркантильными целями.

Очень талантливый, но мало-
известный широкой публике, ак-
тер театра Моссовета Андрей Ме-
жулис, вспомнив, что снимался у 
Грачевского в четырех сюжетах 
«Ералаша», прямо так и сказал со 
сцены: четыре лучше, чем пять, 
явно намекая на желание еще раз 
сняться.

Борис Юрьевич, которого, 
кстати, дважды назвали «Юрием 
Борисовичем», попросил улыбать-
ся одного из гостей, продюсера 
Барри Алибасова, когда на сцену 
вышел участник первого состава 
группы На-на Владимир Левкин с 
женой и дочкой.

Известный художник Никас 
Сафронов подарил Грачевскому 
картину. На ней изображен дом, 

якобы похожий на тот, в котором 
Грачевский живет с молодой су-
пругой Екатериной Белоцерков-
ской, которая тоже выступала на 
сцене.

В самом конце вечера на сце-
ну вынесли торт, которым позже 
полакомились рядовые зрители, 
ставшие завсегдатаями Дома 
кино в последнее время.

Андрей КНЯЗЕВ
Фото А. Матвеев

Владимир Стержаков сбежал из больницы 
ради юбилея Грачевского
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Издательского дома 
«Мир новостей».
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